

PROPIETARIOS, Y NO COLONOS

La verdad en su punto

Con el título «La condesa de Casares y sus colonos», y a consecuencia de la campaña que sostiene el diario «El Sol», de Madrid, se ha publicado en «Región», de Oviedo, un artículo o interviú que un redactor de éste firma con el seudónimo de «César», manteniéndolo con un hijo de la señora arriba citada, en la que se hacen afirmaciones fantásticas, tergiversando los hechos y faltando a la verdad.

Empieza diciendo en su artículo el redactor arriba citado, amablemente recibido por el hijo de la señora condesa, que rehuyó en principio tratar de tal cuestión porque decía no tener ninguna importancia, y que los directores, apoyados en la sinrazón, sólo buscaban popularidad con el solo fin de mantener la tirantez de relaciones, y que la casa, fundando sus pretensiones en documentación que data de cinco siglos, se encargaba de echar por tierra la fábula milisista de falta de titulación. ¿No tiene importancia el hecho de que la señora condesa de Casares haya inscrito en el Registro de la Propiedad varios millares de fincas rústicas y urbanas el año 1914 a su nombre, acogido en el párrafo tercero del artículo 20 de la ley Hipotecaria, sin que ninguno de sus causantes tuviera nada inscrito, más que una casa, un prado y una capilla, y un otro título que una hijuela de partición hecha entre hermanos el año 1870, y de las cuales fincas están en posesión, de hecho y de derecho, por documentación fehaciente? ¿Buscan popularidad los que están en esta categoría, y quienes, elegidos por unanimidad en asambleas de una entidad legalmente constituida, con arreglo a la Constitución y al Estatuto que la rige, hombres de lealtad moral y social?

Todo esto lo pueden comprobar todos los Casares del mundo, como también pueden comprobar la «leyenda» de esta titulación que dice el exhibido el hijo de la señora arriba citada. Para formar un criterio final, nada hay más díficil que oír a ambas partes. Sin duda, el señor «César» se limitó a ver los legajos por fuera, sin penetrar en el interior; porque de otra forma no se conciben las palabras «serviles asechanzas».

Dando principio al interrogatorio, pregunta: ¿Qué origen tuvo la ruptura de relaciones entre la casa y los colonos? Y a esto hemos de contestar nosotros que aquí no hay colonos; sólo hay propietarios, muy modestos, y éstos nunca tuvieron relación con la casa, porque las casas no tienen relaciones con personas. En cuanto al origen, bien lo sabe el hijo de la condesa. El año 1921 pretendió ésta que los vecinos de Malleza hicieran arriendos a su nombre de las fincas que caían a una posesión, plenamente documentadas, y así, ¿cómo habían de arrendar lo que era propio?

La pregunta anterior fué contestada presentando una carta con fecha 28 de febrero de 1915, que dice firmada por varios mallezanos, carta que no tiene importancia ninguna; y como tratamos de que la verdad respaldada, hemos de advertir que en aquella época, y a causa de la anomalía ocasionada por la guerra europea, se suscitó un conflicto en toda Asturias por el precio a que querían cobrar las especies forestales, los cuales fueron convocados por el Comité Ejecutivo del Sindicato de Agricultores Asturianos, para llegar, de acuerdo, a establecer un precio equitativo; y entre ellos estaba la señora condesa de Casares, que cobraba los foros que pertenecían a la casa de Malleza. El que en un acto de conciliación hayan contestado que jamás han pagado renta alguna no prejuzga que en algún caso pagaran foros; en el concepto renta jamás la pagaron, y menos a la condesa de Casares.

Si se preguntando si los labradores de Malleza se hallan asociados, y contesta que sí (como es verdad, pero no todos), y que forman un bloque del que muchos temen separarse. ¿Qué quiere decir esto? ¿Es que se trata de derivarlo a un ideal político, lo que que es un asunto de derecho? Los labradores de Malleza están dispuestos a demostrar públicamente, a cuantas personas técnicas o jurídicas lo deseen, la verdad de lo manifestado en los documentos que poseen.

Señala a continuación los fundamentos de sus afirmaciones, para cuyo fin

PRESERVATIVOS
Catálogo gratis. sin enviar sello.
LA DISCRETA.—Salud, 6.

Calefacción por GAS
La más LIMPIA, CÓMODA y BARATA
INSTALACIONES
AL CONTADO Y A PLAZOS
Informes y presupuestos: GRATIS
ESTUFAS: VENTA: desde 10 pesetas.
EN ALQUILER: de 0,25 a 0,50 mensual.
Tienda exposición: ALCALÁ, 43.
GAS MADRID, S.A. Oficinas: RONDA DE TOLEDO, 8.
Teléfono: 12826.

MAQUINA DE ESCRIBIR SMITH PREMIER
La que usted comprará
A. PERIQUET Y C.
PIAMONTE, 23.—MADRID
Pida referencias a cualquier organización obrera.

La escuela y la vida

La asistencia escolar

No es uniforme la asistencia a las escuelas durante todo el curso; varía de unos meses a otros, siguiendo el ritmo de la vida agrícola, tan extensa en nuestro país. Así, los meses de mayor asistencia escolar son los comprendidos entre noviembre y abril—ambos inclusive—, esto es, aquellos en los que la actividad agrícola permanece en suspenso, y, en cambio, los meses de mayo, junio, septiembre y octubre acusan un descenso enorme en la matrícula de las escuelas.

Elo quiere decir que los niños son empleados con demasiada frecuencia en las tareas agrícolas—escarda, recolección, vendimia, etc.—, con grave perjuicio de la cultura popular. El remedio de este mal podría conjurarse, en parte, reduciendo al mínimo las vacaciones en los seis meses de mayor asistencia a las escuelas en los medios rurales y agrícolas.

Todos los niños comprendidos en la edad escolar, esto es, de seis a catorce años, deben asistir normalmente a las escuelas; de ellos—que no bajan de tres millones y medio—sólo acuden a las escuelas nacionales alrededor de unos dos millones.

Se constituirá una Cooperativa.

BENEJAMA, 23.—Entre los afiliados a la Sociedad Obrera de esta localidad surgió la idea de crear una Cooperativa de consumo, y a este fin se pensó en adquirir un modesto capital por medio de acciones de 25 pesetas, que tomarían individualmente los obreros; pero teniendo en cuenta la crisis de trabajo que existe en este pueblo, y que imposibilitaría poner en práctica los buenos deseos de los trabajadores, se acordó abrir una suscripción entre todos los que estuviesen conformes con la constitución de una cooperativa, con cuya recaudación, junto con la cantidad que la Sociedad destina para este fin, formar un fondo especial que sirva para comprar generos, que se expendieran en la Sociedad, por compañeros nombrados al efecto, todas las noches de los días laborables y los domingos por la mañana.

Como la Cooperativa pronto estará en marcha, se ruega a las Directivas de las que ya funcionan envíen reglamentos y cuantos datos nos puedan servir a la de esta Sociedad, a la siguiente dirección: Sociedad Obrera, Cosme Juan, Benejama, provincia de Alicante.

Visita del gobernador.

El gobernador de la provincia de Alicante y el delegado gubernativo de este distrito han visitado esta población al objeto de inaugurar unas fuentes y lavaderos públicos.

El Retiro obrero.

En Benejama no se cumple la ley del Retiro obrero, y los trabajadores, tal vez por desconocimiento, no se interesan ni laboran porque esta anomalía desaparezca, y esta apatía, demasiado extendida, viene en perjuicio de los que trabajamos porque la ley se cumpla, y se da el caso de que siendo los patronos partidarios de no inscribir en el régimen del Retiro obrero a sus operarios, a los que hacemos campaña porque los obreros están en condiciones de percibir los beneficios de ese sistema, los patronos nos declaran la guerra, y somos el blanco de sus iras, no dándonos ocupación, reemplazándonos por obreros de otros pueblos vecinos.

Con esa conducta no encuentran los patronos beneficios, y los obreros, en cambio, se dan cuenta de su situación y se aprestan a organizarse en Sociedad.—Cosme Juan.

Una Nochebuena

Al declinar la tarde, tornaba Juan a su tugurio, con el alma abismada en honda melancolía, luego de dar cima a la tarea que se había impuesto, desmenuzando glebas en el peñal que, desde el labranza amoroso, y que apenas daban para pagos del señor y del Estado!

Una yunta de vacas flácidas caminaba ante él con légrimo paso, soporoso, dando el arado sobre el yugo que las unía. Su parduza y espada pelambrera denunciaba la tasa del comederio.

Un sol enfermizo tintaba con sus débiles resplandores los helados celajes del ocaso, mientras la noche, ¡la gran noche!, ataviada con manto de escarcha, arrastraba en pos de sí la algarabía de sonajas y bullangas para la minoría de los satisfechos...

Juan llegó a su hogar. Si amargos eran sus pensamientos, su tristeza se intensificó en presencia de los suyos. La esposa, presa de incurable dolencia, aderezaba una cena miserable en un pote que pendía de los llares y hervía bajo una fogata de humeantes granzas. Un niño—de los cinco que integraban su prole—lloraba, aterido

«Nochebuena! ¡Nochebuena!... ¿Para quién? ¿Para quién...?»

«¿Para quién? ¿Para quién...?»

La mujer, sorbiendo dos lagrimones,

planteó a su esposo el problema del yantar del siguiente día. No había un céntimo en casa, ni de dónde vino. Juan, sentado en un tajo de la oscura cocina, la miró fijamente, con infinita dulzura, encendió un candil, y se retiró a descansar.

No podía Morfeo cortar el hilo a sus negros pensamientos.

«Yo—monologaba—, apegado a la tierra día tras día, y sin poder atender a las más perentorias necesidades de los míos... ¿Qué maldición es ésta? Y su imaginación hilvanaba escenas de otros tan desdichados o más que él, los cuales carecían de albergue y pan, acurrucados en algún rincón, tirando de frío, que celebraban así el advenimiento del Dios de ellos, de los pobres y trabajados por la Naturaleza y por la sociedad... De aquellos que ahorraban sus larses reclusos en celda inhumana por delitos a que su ignorancia o desequilibrio nervioso indujeron o a los que una sociedad inconsciente e imperfecta precipitó... De aquellos que en el hospital frío, o entre el baño cunero, o en las insipidas casas de beneficencia, memoraban el dulce cáldido de la familia, de los que eran despojo repudiado... De todos aquellos a quienes, más allá de las nubes, les están prometidas dichas sin fin, para que aquí ruman en su miseria con santa y cordelir resignación...»

«Está bien, bien!», era el colofón al precedente encadenamiento de imágenes; y proseguía:

«Bienaventurados los pobres, nos dicen, cuyo será el cielo! ¿Y quienes nos lo predicán? El legítimo representante de Cristo desde su solio de oro; el bondadoso obispo, pastor diligente del místico rebaño, con baculo áureo, manos enjorjadas y envuelto en sedas perladas o «preladas», de donde el apelativo «prelado»; el canónigo orondo y el sonriente párroco de lucio pescuezo y congestionada faz; la dama de alta alcurnia, auxiliar de clerical, embudida en su abrigo de mil duros; los...»

La algarabía de una rondalla cortó le el discurso. Con voces abecerradas por el agudamiento, daban al espacio esta copla bárbara:

Esta noche es Nochebuena y no es noche de dormir, que ha partido la... (Fulana) un garrapo jabalí...

Juan se transpuso un poco, miztando, interin el piadoso sueño lo burlaba en sus mallas:

«Nochebuena! ¡Nochebuena!... ¿Para quién? ¿Para quién...?»

CARTA DE LA ARGENTINA

Otra vez la Unión Sindical

Es desagradable tener que insistir; pero mientras quede algo en pie de lo que aún procuran llamar Central obrera «Unión Sindical Argentina», los elementos que integran su Comité Central habrán de darnos oportunidad para hacer comentarios, llevando a conocimiento del proletariado organizado las condiciones de ficción en que se mueve esa entidad.

Enanada de un mal llamado Congreso de Unidad, realizado el mes de abril de 1922, donde se dió el primer tropiezo al rechazar la delegación de un obrero gráfico, por reunir, a la vez de trabajador organizado, el cargo de concejal en el Municipio de la capital federal (se trataba del concejal comunista José F. Penión), mal organismo serio y respetado la que enpezaba entrando en el campo de las exclusiones partidistas.

Esa actitud política fué reanunciada en su primer Congreso ordinario, llevado a cabo en 1924, y en donde se rechazó la credencial de otro delegado. Nuestro compañero Francisco Pérez porque era diputado nacional. Leirós, diputado nacional por la capital y secretario general del Sindicato Unión Obreros Municipales, no pudo así cumplir su misión en el primer Congreso de la U. S. A., motivo por el cual la entidad gremial que representaba resolvió separarse de la Central.

Y año tras año, la organización creada con el propósito de reunir en su seno a toda la clase trabajadora de la República, ha visto mermar sus filas a pasos agigantados.

Mientras al Congreso de Unidad concurren 397 Sindicatos, fuerza respetable que demuestra algo real y tangible, el tercer Congreso ordinario, que debiera celebrarse en el mes de abril del año 1928, resolviéndose suspenderlo para no dar la triste sensación de la nulidad.

En ese lapso de tiempo, la escala descendente de la U. S. A. ha marcado cifras notables, como puede comprobarse en los siguientes números: año 1921, promedio de cotizantes, 26.678; año 1923, 26.290 cotizantes; año 1926, 15.026 cotizantes; mes de abril de 1927, promedio de cotizantes, 10.470. En un acto público llevado a cabo en estos días, el propio secretario general de la U. S. A. ha reconocido tener 10.000 cotizantes, aunque decía que los adherentes se elevaban a 15.000.

Sometida la entidad a la dirección de elementos negativos del movimiento gremial, que, si bien oficialmente excedían de los procedimientos políticos y legales, no trepidaron jamás de bienquistarse con los peores caudillos de la política criolla, viéndoseles a muchos que pasaron por sus filas ocupando posiciones presupuestivas, era evidente que la solución tendía las fatales consecuencias que se palpaban.

La obra de la incomprensión en las funciones sindicales conduce siempre a situaciones falsas, perturbando el desarrollo de las Sociedades, hasta que una reacción provoca el alejamiento de las fuerzas sanas, para formar el verdadero núcleo defensor de los intereses de clase.

A los serios Sindicatos que se separan...

LA CASA DE LOS GRANDES SASTRERIA BENITEZ
Visítad nuestros escaparates y veréis algo extraordinario.
INFANTAS, 42

MALES SECRETOS
Purgaciones recientes y crónicas. Cistitis, Prostatitis, Orquitis, Sífilis, Impotencia, Neurastenia, Afecciones de la piel y de la sangre, Insectos del vello, Sarna, Almorranas, Estreñimiento, curarse rápida y radicalmente (por sí solo) con los infalibles específicos ZEGNAS, muy económicos. Farmacia D. Roy, Infantas, 7, Madrid. Remitenos por correo. Pedia catálogo especificos ZEGNAS, gratuito.

ALFONSO MAESO, Abogado
ofrece sus servicios profesionales a la clase trabajadora, a precios económicos.
Pi y Margall, 18, cuarto número 28.
Teléfono 17.227. Madrid.
Horas: de once a una y de siete a nueve.

Manufactura Armero-Especialista Román Fabbrica de escopetas finas de caza ESPECIALIDAD EN ESCOPETAS DE TIRO DE PICHÓN
Dirección postal: Sociedad Anónima Cooperativa Danot-Bat.
Tel. 225.—EIBAR (España).

MAP
por su extraordinaria sencillez y por su robustez sin precedente, es la máquina preferida por todas las organizaciones obreras

MAP
Un obrero manual escribe en el acto con una MAP; tal es su fácil manejo.

ALGUNOS INFORMES OBREROS
Administración de EL SOCIALISTA. Madrid.—Sindicato Obrero Ferroviario, 7.ª zona. Zaragoza.—Sindicato Nacional de Gas y Electricidad (Casa del Pueblo). Madrid.—La Constructora Valenciana. Madrid.

La MAP es campeón mundial de velocidad y copias (resistencia).

Agencia de Madrid. Don Angel Crecente, Cañizares, 2 y 4, entl. telf. 13853

Agencia general para España: VENANCIO SARRIA. Plaza de la Constitución, Zaragoza (SE NECESITAN AGENTES ACTIVOS)

Pectoral doctor Moliner Y PASTILLAS PECTORALES DOCTOR MOLINER CALMAN LA TOS
Resultados probados en los RESFRIADOS, GRIPE, DATARROS, RONQUERA Y BRONQUITIS. Venta en todas las farmacias, y F. GAYOSO, Arsenal, 2.

PAPEL DE FUMAR BAMBÚ

MAQUINA DE ESCRIBIR SMITH PREMIER

LA CASA DE LOS GRANDES SASTRERIA BENITEZ

MALES SECRETOS

ALFONSO MAESO, Abogado

Manufactura Armero-Especialista Román

MAP

ALGUNOS INFORMES OBREROS

La MAP es campeón mundial de velocidad y copias (resistencia).

Agencia de Madrid. Don Angel Crecente, Cañizares, 2 y 4, entl. telf. 13853

Agencia general para España: VENANCIO SARRIA. Plaza de la Constitución, Zaragoza (SE NECESITAN AGENTES ACTIVOS)

Notas de Andalucía

A los trabajadores de Fuente Vaqueros

Es explicable el espíritu de exaltación que reina en los trabajadores de este pueblo, y muy especialmente entre la juventud, siendo verdaderamente lamentable...

Notas de Galicia

Las quiebras del trabajo

LUGO, 24.—Comunican de Foz que ocurrió en aquella localidad un sensible accidente de trabajo, que costó la vida a un obrero.

Ayuntamiento

Palabras del alcalde. Ayer dijo el alcalde a los periodistas que se había reunido la Junta de Calificación para proponer los salarios que todos los años se adjudican a los empleados municipales...

Una Comisión de la Casa del Pueblo. Una Comisión de la Casa del Pueblo, formada por los compañeros Santiago Pérez, Rufino Cortés y Bernardino Blázquez...

Actos culturales. Conferencia de Pedro Díaz. BURGOS, 24.—Siguiendo el curso semanal de conferencias...

Notas asturianas

LANGREO, 24.—Han contraído matrimonio civil nuestros estimados compañeros Vicente Bravo y Primitiva Antuña, cuyo acto se celebró en el Juzgado municipal...

Comisionistas y viajantes de comercio

La Sociedad Española de Comisionistas y Viajantes de Comercio se reunió en su domicilio social, Mesonero Romano, 3, en junta general ordinaria para discutir las cuentas...

El extraordinario de 31 de diciembre

Séptima relación de pedidos de ejemplares para el extraordinario del 31 de diciembre. BURGOS, 24.—Seguimos el curso semanal de conferencias...

Fábrica de Gorras y Almacén de Sombreros y Boinas. CASA YUSTAS. Plaza Mayor, 30 MADRID

De Retiro obrero

Defendamos nuestros intereses

Si los trabajadores se dieran perfecta cuenta de lo que el régimen de Retiro obrero significa para ellos, si se tomaran un poco de interés por esta ley, y sacudieran la apatía que los domina...

Disturbios obreros en Palestina

JERUSALEN, 24.—Los palestinos sin ocupación hacen algún tiempo es un pueblo indignado ante la costumbre de los colonos de emplear la mano de obra árabe, desorganizada y deprimida.

Necrológica

Ayer fué enterrado en el Cementerio de Vallecas el compañero Manuel García Ortega, afiliado a la organización de ferroviarios.

Consejo obrero

BARCELONA, 24.—Ha quedado constituido el Consejo Obrero de Madrid a Zaragoza y a Alicante, designándose a los siguientes compañeros para constituir la Junta:

Artículos de Navidades

Han llegado a la Casa Central de la Cooperativa Socialista los artículos de consumo usuales durante las Pascuas de Navidad y los primeros días del año...

Los teatros

Ha regresado María Guerrero. De regreso de América—donde, según noticias diversas, ha realizado una accidentada campaña teatral—han llegado a España las huestes artísticas...

Para el alcalde

Varios vecinos del antiguo paseo de la Dirección nos requieren para que llamemos la atención del alcalde y rogáramos que de las ordenes necesarias a fin de que, tanto el citado paseo como las calles que a él afluyen, se pongan en condiciones de tránsito.

Publicaciones recibidas

Durante la pasada semana hemos recibido las siguientes publicaciones: «Unión y Trabajo», de Cicerón.

Correspondencia

Se ruega encarecidamente a quienes mantengan correspondencia con los diversos servicios del periódico y del Comité la dirijan al Apartado 10.036, Madrid (X).

Los deportes

En el campo del popular Club de Pádelas, sito en las calles de Ayala y Alcántara, se juega esta tarde, a las tres un punto, el segundo encuentro de campeonato entre el Unión Sporting y el Athletic Club.

Tribunal industrial

Señalamientos para mañana. Jurados obreros: Jorge Unsán y Eusebio Martín; suplente, Luis Centenero. Jurados patronos: Manuel Aienza y Sofronio Muñoz; suplente, José Gancedo.

Sección de noticias

Círculo Recreativo Ferroviario.—Hoy, domingo, de cinco de la tarde a media de la noche, se celebrará en este Círculo, en su domicilio, Círculo de Actores, una reunión familiar.

Radiotelefonía

PROGRAMA PARA HOY. MADRID (Unión Radio, 373 metros). A las dos de la tarde, emisión de sobremesa, Claren Mena (soprano). Orquesta Arty.

Espectáculos

ZARZUELA.—Hoy domingo, a las cinco y cinco de la tarde, primera representación de «Nina», ópera que hace tiempo no se ha cantado en Madrid. El reparto es inmejorable...

Los deportes

En el campo del popular Club de Pádelas, sito en las calles de Ayala y Alcántara, se juega esta tarde, a las tres un punto, el segundo encuentro de campeonato entre el Unión Sporting y el Athletic Club.

Tribunal industrial

Señalamientos para mañana. Jurados obreros: Jorge Unsán y Eusebio Martín; suplente, Luis Centenero. Jurados patronos: Manuel Aienza y Sofronio Muñoz; suplente, José Gancedo.

Sección de noticias

Círculo Recreativo Ferroviario.—Hoy, domingo, de cinco de la tarde a media de la noche, se celebrará en este Círculo, en su domicilio, Círculo de Actores, una reunión familiar.

Radiotelefonía

PROGRAMA PARA HOY. MADRID (Unión Radio, 373 metros). A las dos de la tarde, emisión de sobremesa, Claren Mena (soprano). Orquesta Arty.

Espectáculos

ZARZUELA.—Hoy domingo, a las cinco y cinco de la tarde, primera representación de «Nina», ópera que hace tiempo no se ha cantado en Madrid. El reparto es inmejorable...

Los deportes

En el campo del popular Club de Pádelas, sito en las calles de Ayala y Alcántara, se juega esta tarde, a las tres un punto, el segundo encuentro de campeonato entre el Unión Sporting y el Athletic Club.

Tribunal industrial

Señalamientos para mañana. Jurados obreros: Jorge Unsán y Eusebio Martín; suplente, Luis Centenero. Jurados patronos: Manuel Aienza y Sofronio Muñoz; suplente, José Gancedo.

Sección de noticias

Círculo Recreativo Ferroviario.—Hoy, domingo, de cinco de la tarde a media de la noche, se celebrará en este Círculo, en su domicilio, Círculo de Actores, una reunión familiar.

Radiotelefonía

PROGRAMA PARA HOY. MADRID (Unión Radio, 373 metros). A las dos de la tarde, emisión de sobremesa, Claren Mena (soprano). Orquesta Arty.

Espectáculos

ZARZUELA.—Hoy domingo, a las cinco y cinco de la tarde, primera representación de «Nina», ópera que hace tiempo no se ha cantado en Madrid. El reparto es inmejorable...

JABÓNGAL PARA LA BARBA. Su espuma no se seca en la cara. La hoja se desliza suave como una pluma. Pueden hacer uso de nuestra Crema de Jabón...

Los deportes

En el campo del popular Club de Pádelas, sito en las calles de Ayala y Alcántara, se juega esta tarde, a las tres un punto, el segundo encuentro de campeonato entre el Unión Sporting y el Athletic Club.

Tribunal industrial

Señalamientos para mañana. Jurados obreros: Jorge Unsán y Eusebio Martín; suplente, Luis Centenero. Jurados patronos: Manuel Aienza y Sofronio Muñoz; suplente, José Gancedo.

Sección de noticias

Círculo Recreativo Ferroviario.—Hoy, domingo, de cinco de la tarde a media de la noche, se celebrará en este Círculo, en su domicilio, Círculo de Actores, una reunión familiar.

Radiotelefonía

PROGRAMA PARA HOY. MADRID (Unión Radio, 373 metros). A las dos de la tarde, emisión de sobremesa, Claren Mena (soprano). Orquesta Arty.

Espectáculos

ZARZUELA.—Hoy domingo, a las cinco y cinco de la tarde, primera representación de «Nina», ópera que hace tiempo no se ha cantado en Madrid. El reparto es inmejorable...

SUSCRIPCIONES:
Madrid, un mes... 2,50 pts.
Provincias, trimestre... 9
25 ejemplares, 1,75 pts.

EL SOCIALISTA

PUBLICIDAD
PIDANSE TARIFAS
Los anuncios se admiten en esta Administración de 9 de la mañana a 12 de la noche.

ÓRGANO CENTRAL DEL PARTIDO OBRERO

ENSAYOS

El hombre como fin y como principio de una vida superior

Con el desarrollo de la sociología, de la economía, la época contemporánea se esfuerza por llegar a la admirable síntesis de las dos antinomias: alma y cuerpo, ideal y real, hecho e idea, pensamiento y democracia. Con la premisa de que la Historia es la historia del hombre en la sociedad, se plantea el problema de las causas de su desarrollo social, de la razón de esos grandes cambios en el pensamiento y en la vida, y de las condiciones del progreso. Y he aquí que para ello van a partir, no de la providencia ni de la sanción, sino del hombre mismo, de la vida misma. Para éstos, ya la existencia del hombre depende de su aptitud para suvenir a sus necesidades, siendo, por tanto, la vida económica la condición fundamental de toda vida, la base para remontarse a supremas idealidades. Ya que la vida humana es la vida del hombre en sociedad, la existencia individual se mueve en los cuadros de la estructura social, y es modificada por él. Es, pues, de causas económicas de las que nacen estas transformaciones en la estructura de la sociedad, las cuales vienen a condicionar las relaciones de las clases sociales y las variadas manifestaciones de la vida social.

El pensamiento de la época se afana por encontrar la ley de la realidad histórica. En Leibniz y Herder domina el concepto teísta. Kant no estaba por completo desprovisto de la idea teológica. En Hegel culmina su sistema en la interpretación idealista, en el espíritu de la Historia. Hemos visto que las grandes religiones han contribuido en algo al progreso de la Historia. El judaísmo encarna la idea del deber. El budismo, la de orden; el islamismo, la de justicia, y el cristianismo, la del amor. Benjamin Kidd se interesa por la interpretación religiosa. Otros, con Aristóteles, van a la interpretación política. En síntesis, se ve que, a través de la Historia, se observan movimientos definidos, que van de la monarquía a la aristocracia, de la aristocracia a la democracia, y, sobre todo, un progreso constante del absolutismo a la libertad. El eje sobre el cual giraban todos los supuestos estaba de la parte psíquica. Buckle nos da la clave para el supuesto de interpretación física.

Las ciencias estaban divididas conforme a dos tendencias claramente determinadas: ciencias naturales (leyes del movimiento de los cuerpos animados e inanimados) y ciencias del espíritu (llamando tales a la ciencia de la sociedad, la sociología; manifestación intelectual del hombre). Las ciencias naturales buscaban la ley única que presidiera a toda la naturaleza, negar el milagro y rechazar las fuerzas misteriosas. En las del espíritu se advertían dos grupos definidos. El primero se relacionaba con observaciones sociales sobre masas, abarcando la Economía política, la Etimología y la Prehistoria, que se correspondían, respectivamente, con la busca de las leyes, rigiendo la economía social bajo el régimen de la producción de mercancías; con el estudio de los diversos estados sociales de los distintos pueblos, y con la rebuena de las condiciones sociales en época en que no había documentos escritos. El segundo grupo abarcaba la observación sobre el individuo y la posición y actividad de éste en la sociedad, abarcando la Historia, el Derecho y la Ética. Los dos grupos buscando fijar o reformar las leyes del determinismo o de la libertad. Se trataba de buscar la unidad de la ciencia, y conciliar también la unidad de pensamiento, apartándolo de todos los particularismos.

En la mitad del siglo XIX surge una pléyade de pensadores, muchos de los cuales discípulos de Hegel, que, aprovechándose del método dialéctico, pero volviéndolo del revés, es decir, viendo del hecho a la idea, tratan de fijar y determinar las leyes históricas. Entre los importantes filósofos de este grupo figuran Ludwig Feuerbach, Marx, Strauss, Bauer y otros. Feuerbach trata de destruir la base idealista o trascendental de toda la teología; que sólo existe la Naturaleza y el hombre, y que las concepciones religiosas son producto de nosotros mismos. La doctrina del amor, como base de toda religión, conduce a lo que se ha dado en llamar el Socialismo filosófico. Sus discípulos afirmaban que era necesario aplicar el humanismo a las relaciones sociales. Paralelo a Feuerbach, y orientándose en su naturalismo original, aparece Marx. Este nota que el materialismo del siglo XVIII era esencialmente mecánico y antihistórico, y, de deducción en deducción, lanza la idea de que todas las teorías sociales son el resultado de un desarrollo, y que las causas de ese desarrollo deben ser buscadas, no en una idea, cualquiera que ella sea, sino en las condiciones de la vida material, llegando a la conclusión de la interpretación económica de la historia, y dando base científica—si bien pueden separarse estas dos premisas de una manera independiente, sin afectarse—al Socialismo científico, por contraposición al Socialismo sentimental. Nosotros no nos ocuparemos ahora más que de la trayectoria filosófica, dejando para otro estudio el desarrollo de la parte económica.

Recapitemos la síntesis de la época y su trayectoria hasta Feuerbach. Se puede decir que la interpretación materialista de la historia tiene su base en la consideración del método antropológico de este último filósofo, es decir, en un experimentalismo humano, el cual llevaba a decir que hasta la esencia de las religiones era de origen antropomórfico. El hombre, por egoísmo, y con la ayuda de su imaginación, idealiza su propio ser, y hace de él un Dios. La teología es la ciencia de Dios hecha a nuestra imagen. En la sociedad pagana, que había una existencia nacional, Dios lo era también. En vano la filosofía griega trató de hacer un Dios cosmopolita; le estaba reservado al cristianismo resolver el problema. El Logos, es decir, la razón universal, permite universalizar la esencia divina. El cristianismo identifica al hombre con Dios, y le hace objeto de la religión; pero comprende a Dios como espíritu, y le separa de la Naturaleza, creando así el divorcio entre lo sensible y lo supersensible. Por esto, el cristianismo suprime todas las ciencias, y, sobre todo, las naturales, no dejando en su lugar más que la teología. La filosofía escolástica acostumbró a los hombres a la duda, y de ella sale el Renacimiento. El principio filosófico, al hacerse religión, da paso al protestantismo, y éste ha hecho de Dios un hombre. El Cristo-hombre es el Dios del protestantismo. El catolicismo trata de establecer lo que Dios es en sí por sí; el protestantismo, al contrario, lo que Dios es para el hombre. Si el catolicismo es la oposición entre el espíritu y la materia, el protestantismo es la oposición de la razón y de la fe. Así, el espíritu autónomo vuelve a la Naturaleza. Por tanto, el objeto de los tiempos nuevos es la realización y la humanización de Dios. No hacer del hombre un subordinado, sino desarrollarlo en él las potencias divinas, y acercarle al Dios, un humanismo positivo. Armonizar y unir las leyes de la materia y del espíritu, reformar y sublimar la superestructura orgánica. En una palabra, interpretar la historia de una manera humana. Sin embargo, no hay que confundir el materialismo histórico con el materialismo atomístico o fisiológico. En el sentido que lo venimos interpretando, es un experimentalismo humano, dialéctico, como una síntesis de la ciencia de la evolución, como término medio entre el utopismo materialista e idealista.

LA LOTERÍA NACIONAL

El trabajo es lo mejor

La lotería nacional se infiltra cada vez más en las costumbres del pueblo, hasta tal punto, que es muy posible que no quede ningún español sin jugar a la lotería por lo menos una vez al mes. Es tal el deseo de hacerse ricos de repente, que hay, a juzgar por la fe con que el pueblo espera los sorteos, un crecidísimo número de españoles que sueñan con la lotería y de ella lo esperan todo.

No pensarán en redimirse por el trabajo, poniendo en práctica iniciativas personales para ser aplicadas en la industria, en el comercio, en la agricultura, en la minería, etc., pero sí piensan en que les toque el egordo. Qué resultados produce en la educación de las gentes el cultivo del juego? Si se nos permite, diremos que perniciosos en sus varios aspectos. Fiar en que uno ha de ser rico por el juego es abandonar lo práctico por lo problemático; es abandonar las verdaderas fuentes de riqueza, que son: el trabajo, la actividad humana, el estudio de los problemas agrícolas, industriales, etc.; y no obtener todo el beneficio que puede y debe obtenerse de lo que es realmente riqueza. Fiar en el juego es perder, es empobrecerse. Con esto ya podíamos tener bastante para no caer en la locura del juego y enderezar nuestros pasos hacia otras realidades creadoras de riqueza efectiva y contribuir al bienestar humano con la producción; pero comprendiendo que la costumbre del juego es altamente pernicioso, nos atrevemos a condenarla aun en los casos más favorables; esto es, aun cuando al individuo que juega le toque un premio de consideración. Para discurrir de este modo, nos atenemos a lo que hemos visto y observamos...

TRINOS

La magia de Navidad

¿Qué linda comedia!
¡Qué dulces primores
que el duelo remedia
de nuestros dolores!
La vida se atedia,
y el mundo se plagia...
¡Oh, linda comedia
de magia,
que la agría tragedia
de todos los días
envuelve en los tules
azules
de la fantasía.
¡Dulce alegoría
para Navidad!
Poesía tan alta,
que sólo le falta
que fuera verdad!...

Información del extranjero

La correspondencia que en estos días circulará por una sola oficina de Correos.
LONDRES, 24.—Se calcula que durante las actuales fiestas pasarán de 25 millones el número de cartas y de 50 millones el de paquetes postales que serán despachados por los oficiales de la oficina de Correos de Mount Pleasant, que es la Central de Londres, y, desde luego, la más importante del mundo.—Frñola.
MILAN, 24.—En el año próximo se celebrará en Turin la Exposición Internacional del Frío.

Nueva travesía del Atlántico.
HARBOR GRACE, 24.—El aparato «Sikorski», a bordo del cual la aviadora americana Miss Grayson, acompañada por el piloto Ostar Wadal, el navegante Goldsborough y el mecánico Koeler, piensa intentar la travesía del Atlántico, es esperado en este aeródromo, donde se han tomado las necesarias medidas para su aterrizaje.

Yer, a las diecisiete, Miss Grayson anunció su propósito de pasar las fiestas de Navidad sobre el Océano, añadiendo que fuesen cualesquiera las condiciones atmosféricas del Atlántico, empunderán la travesía.

En la confección del proyecto ha intervenido, además de los ingenieros, numeroso personal técnico; como delineantes, escribientes y portamiras. El período de trabajos en el campo ha sido de gran dificultad por el escabroso del terreno en la provincia de Cuenca. Los gastos del proyecto han ascendido a 300.000 pesetas. Entregaron también al ministro

Notas del día

La autopieta Madrid-Cuenca-Valencia

El marqués de Argelina, como presidente de la autopista Madrid-Cuenca-Valencia, acompañado por representantes del Comité iniciador del proyecto, Consejos regionales de Cuenca y Valencia, ingeniero asesor y personal técnico, entregó ayer mañana al ministro de Fomento el referido proyecto de autopista.

Convenios de arbitraje

Mañana se firmará la ratificación del Convenio de arbitraje entre España y Chile.

Conspiración monárquica en Rusia

MOSCU, 24.—La Agencia Tass da cuenta de haberse descubierto una organización contrarrevolucionaria en Odesa y Kieff, de la que formaban parte algunos hijos de antiguos oficiales zaristas.

Los frutos de la organización

Una mañana triste y lluviosa (un caso raro en estos días, ¿verdad?) nos encaminamos hacia la Dehesa de la Villa, bajando por la calle de los Pirineos, a cuyo término se está edificando el Colegio que ha de servir de albergue a los huérfanos de obreros y empleados ferroviarios, y no pudimos menos sino compadecer a los propietarios de los «chalets» por hacer verdaderos ejercicios acrobáticos para entrar a salir de sus casas: de tal modo la calle se halla intrasitable por el barro. Se vive en la ambición del casero, cree uno alcanzar la felicidad al tener casa propia; pero como no se ha contado con un Metropolitan aéreo, la comodidad se halla a merced de las inclemencias del tiempo. ¡Bendita urbanización! ¿Cuándo tendrán los madrileños un Ayuntamiento que entienda y se preocupe de los intereses del vecindario?

El plan de las obras

Se ha calculado la edificación completa del Colegio de Huérfanos Ferroviarios en 3.280.000 pesetas, contando con un capital recaudado de tres millones de pesetas para cuando estén terminadas las obras. Ese déficit inicial no es de talla para desalentar a los organizadores de esta obra, y esperan sacar el dinero que falta de la voluntad, el sacrificio, el entusiasmo y espíritu de solidaridad de todos los ferroviarios.

El vecindario propone

Este, a mi juicio, es el rólulo que debería existir en los albederanos del Pacifico, anunciando la entrada a las Jurdas del Puente de Vallecas, a dos pasos de Madrid.

El vecindario propone

El Municipio de Vallecas, que tanto ha cacareado las obras de urbanización e higiene que han servido de pretexto para solicitar del Ayuntamiento de Madrid un anticipo de treinta o cuarenta mil pesetas, pagaderas en ilimitado plazo, con el interés correspondiente. Bien, ¿qué obras se han hecho hasta la fecha?

El vecindario propone

Adquirir alguna calle, empezar el Matadero y el Mercado, etc. Acerca de este último existe gran interés por inaugurarse a principios de año.

El vecindario propone

Por qué tanto interés en terminar esta obra?

El vecindario propone

¿No ha visto cómo está la misma calle de la Presilla, particularmente la entrada y las aceras de la misma? (Esta no es de las adquinadas en esta etapa).

El vecindario propone

¿Por qué no quitan los puestos de esta entrada, que tanto dificultan la circulación de los peatones? ¿O es que aquí no le molestan al alcalde y familia?

El vecindario propone

¿Han contado con dejar algo de ese presupuesto para alumbrado público?

El vecindario propone

Pues, al parecer, según el Municipio, no debe ser muy necesario, cuando casi no existe; y digo que casi no existe, porque las pocas luces que hay están casi siempre apagadas de noche, ¡eh!.

El vecindario propone

La higiene brilla por su ausencia en su totalidad, a excepción de las dos calles que dan acceso a la Casa de Socorro y las lindantes con la carretera.

El vecindario propone

El vecindario se pregunta: ¿Es que los heridos o accidentados van por su pie, o se los lleva por una de esas calles, con riesgo de su vida algunos, a causa del rodeo? ¿O es que por la higiene y limpieza de esas calles salen los heridos ya curados u operados?

El vecindario propone

¿Se ha visto cómo están las calles del interior próximas a la Casa de Socorro?

El vecindario propone

Particularmente, por la calle de Pablo Iglesias da grima, no ya pasar, sino solamente pensar en cómo está. (Esta es de las no adquinadas.)

El vecindario propone

De las calles adquinadas voy a limitarme a citar una, precisamente en la que no puede haber ignorancia en las autoridades, ya que es en la que tiene su domicilio el teniente de alcalde.

El vecindario propone

¿Qué pasa con el alcantarillado de la calle de Nicasio Méndez a la entrada, y en el sitio conocido por la «Casa del Curro»?

El vecindario propone

¡Sencillamente, que estas alcantarillas no absorben aquello que deberían, dadas las condiciones en que se encuentra la calle en esta parte, por lo que cuando llueve se convierte en un río con navegación y todo.

Una visita a las obras del Colegio de Huérfanos Ferroviarios

tener y educar gratuitamente a los hijos que a su fallecimiento dejen los empleados de los ferrocarriles que han sido socios. La admisión de los huérfanos en el Colegio se ha fijado entre los ocho y dieciséis años, facilitándose los medios de instrucción y cultura necesarios para su desenvolvimiento en la vida, y la educación, mediante una cuota a determinar, a los hijos de asociados que lo soliciten.

Los recursos para el sostenimiento y conservación del Colegio se constituirán por las cuotas de los socios (entre una y cinco pesetas mensuales, según el salario del asociado), los derechos que satisfagan los hijos de los agentes en activo, producto de la labor industrial del Colegio, donativos, subvenciones, etc.

Constituida la Sociedad en 1922, ya en la actualidad se da asistencia a 107 huérfanos en un establecimiento especial, pagándose 33 pesetas por pensión de cada uno.

He aquí un centenar de niños arrancados por la solidaridad organizada a la miseria y al abandono. Cada niño que se salva es un mundo que se crea. Cuando las obras del Colegio estén terminadas, otros muchos quizás tengan ya derecho a beneficiarse de la solidaridad de todos.

Empezadas las obras en mayo último, se piensa poder inaugurar el Colegio en el otoño de 1929, y para conseguirlo trabajan activamente un ejército de camaradas de la Edificación. Cuando los huérfanitos puedan tomar posesión de su casa, los ferroviarios podrán sentirse satisfechos de la obra realizada.

Enrique SANTIAGO

Cinco nuevos cardenales

Entre ellos figura el arzobispo de Toledo.

ROMA, 24.—Se ha celebrado un consistorio secreto nombrándose cinco cardenales. Estos son el arzobispo de Quebec, monseñor Ronkan; el arzobispo de Strigonia y primado de Hungría; el arzobispo de Toledo y primado de España, monseñor Pedro Segura, y los franceses monseñores Binet y Lepicier.

El vecindario propone

El Municipio dispone

Este, a mi juicio, es el rólulo que debería existir en los albederanos del Pacifico, anunciando la entrada a las Jurdas del Puente de Vallecas, a dos pasos de Madrid.

Esto motiva la popular censura contra el Municipio de Vallecas, que tanto ha cacareado las obras de urbanización e higiene que han servido de pretexto para solicitar del Ayuntamiento de Madrid un anticipo de treinta o cuarenta mil pesetas, pagaderas en ilimitado plazo, con el interés correspondiente. Bien, ¿qué obras se han hecho hasta la fecha?

Adquirir alguna calle, empezar el Matadero y el Mercado, etc. Acerca de este último existe gran interés por inaugurarse a principios de año.

Por qué tanto interés en terminar esta obra?

¿No ha visto cómo está la misma calle de la Presilla, particularmente la entrada y las aceras de la misma? (Esta no es de las adquinadas en esta etapa).

¿Por qué no quitan los puestos de esta entrada, que tanto dificultan la circulación de los peatones? ¿O es que aquí no le molestan al alcalde y familia?

¿Han contado con dejar algo de ese presupuesto para alumbrado público?

Pues, al parecer, según el Municipio, no debe ser muy necesario, cuando casi no existe; y digo que casi no existe, porque las pocas luces que hay están casi siempre apagadas de noche, ¡eh!.

La higiene brilla por su ausencia en su totalidad, a excepción de las dos calles que dan acceso a la Casa de Socorro y las lindantes con la carretera.

El vecindario se pregunta: ¿Es que los heridos o accidentados van por su pie, o se los lleva por una de esas calles, con riesgo de su vida algunos, a causa del rodeo? ¿O es que por la higiene y limpieza de esas calles salen los heridos ya curados u operados?

¿Se ha visto cómo están las calles del interior próximas a la Casa de Socorro?

Particularmente, por la calle de Pablo Iglesias da grima, no ya pasar, sino solamente pensar en cómo está. (Esta es de las no adquinadas.)

De las calles adquinadas voy a limitarme a citar una, precisamente en la que no puede haber ignorancia en las autoridades, ya que es en la que tiene su domicilio el teniente de alcalde.

¿Qué pasa con el alcantarillado de la calle de Nicasio Méndez a la entrada, y en el sitio conocido por la «Casa del Curro»?

¡Sencillamente, que estas alcantarillas no absorben aquello que deberían, dadas las condiciones en que se encuentra la calle en esta parte, por lo que cuando llueve se convierte en un río con navegación y todo.

Por ahora, no va más, y si vería con agrado el vecindario (que tantos tributos paga) que las obras del curado y Matadero se suspendieran, por creer que, de momento, son secundarias, y, en cambio, supone de primera necesidad todas las obras que anteriormente se citan.

UN VECINDO